

Presentación

El Perú ha cambiado mucho en los últimos años, se ha vuelto un importante foco de atracción para inversores y turistas de todo el mundo. Contribuyen a ello su naturaleza generosa, de ingentes recursos renovables y no renovables; la diversidad cultural que alberga en su territorio; su grandioso pasado histórico –ahora con Machu Picchu convertido en nueva maravilla del mundo–; y la hospitalidad de su población. Este conjunto, al que se añade el clima de estabilidad derivado de la mejora de los indicadores macroeconómicos, como el crecimiento sostenido del PBI, configura un escenario que hace presagiar un futuro alentador.

Sin embargo, esta coyuntura favorable representa nuevos retos, el principal de los cuales es definir y ejecutar las propuestas necesarias para lograr que la riqueza que se va generando pueda beneficiar a más peruanos. No se trata solo de hacer llegar recursos a las zonas más deprimidas del país, sino también de alcanzar educación, salud, un ambiente sano e instituciones fuertes que respondan a las necesidades de un país moderno y competitivo. En suma, la tarea actual es cómo lograr el desarrollo, pero un desarrollo cuyos resultados se mantengan en el tiempo, un desarrollo sostenible.

A este objetivo deben apuntar todos los peruanos, como individuos y como miembros de instituciones, sean públicas o privadas. Al respecto, y siendo parte de su razón de ser la generación de conocimientos y el debate sobre los grandes problemas que afectan al país, la Universidad ESAN dedica íntegramente este número de *Cuadernos de Difusión* al desarrollo sostenible en el Perú. Los artículos aquí reunidos reflejan el compromiso de ESAN con los temas vinculados al crecimiento y al desarrollo del país, tanto desde la docencia como la investigación.

Este número de *Cuadernos de Difusión* se inicia con una discusión sobre los conceptos modernos de desarrollo, que privilegian al ser humano como motor de este proceso. Seguidamente se discute cómo el desarrollo también exige un papel decisivo a los gobiernos subnacionales, regionales y locales. A continuación, dos artículos plantean una visión práctica de cómo generar desarrollo sostenible en nuestro país, uno a partir de un modelo de gestión y el otro vinculando su administración a la economía social de mercado. Seguidamente se aborda el problema ambiental más importante del siglo, el cambio climático, y su repercusión en el desarrollo del país.

Cierran la sección de artículos, dos trabajos que han sido elaborados por participantes del Programa de Alta Especialización (PAE) en Gestión del Desarrollo Sostenible, un programa que materializa esta línea de interés de ESAN. El primero, que es parte de una investigación más amplia, analiza los proyectos de inversión social puestos en marcha por las empresas mineras, mientras el segundo pone énfasis en el carácter regulatorio y de obligación que ha adquirido lo ambiental a raíz de la firma del tratado de libre comercio con Estados Unidos, por su nexa con el comercio y la inversión.

En la sección de casos se presenta la aplicación de un modelo de planificación del desarrollo basado en las relaciones causa-efecto de los problemas, y luego un ejercicio de análisis prospectivo que muestra cómo una situación futura puede diferir de una visión de largo plazo originalmente planteada.

Estamos seguros de que estos artículos contribuirán a la reflexión y el análisis necesarios para enriquecer el debate sobre el camino que debe seguir el Perú para lograr el ansiado desarrollo.

Para terminar, quiero expresar mi reconocimiento al profesor David Solano, coordinador del PAE en Gestión del Desarrollo Sostenible, por su valiosa colaboración en convocar a expertos en el tema y reunir el material que ahora entregamos a nuestros lectores.

Peter Yamakawa T., Ph.D.
Vicerrector de Investigación
Universidad ESAN